

táin, el título de Lector dos veces jubilado: se le consideró como uno de los fundadores de la Universidad de San Carlos de Guatemala (1), donde fué el primer maestro de las doctrinas de Escoto en 1685, según la Crónica del P. Vásquez. Juarros escribió que en atención á su literatura le concedió el rey el grado de Doctor, en la expresada Universidad, sin exámen.

Fué Comisario de Terceros, edificó las capillas del Viacrucis; guardián del convento grande, Comisario Visitador de la Provincia de Nicaragua, Definidor, Ministro Provincial, de 1697 á 1,700, como escribió el citado Vásquez y Presidente del Capítulo de la de Guatemala.

Esas capillas, nos dejó escrito Eguiara, eran doce y se construyeron con limosnas que colectó, adonde se congregaba con otros para meditar los misterios de la Sagrada Pasión, en particular durante la Cuaresma. Además amplió el templo de San Francisco, y la aula máxima de su convento para las funciones escolares.

Siendo Provincial promovió la fundación de religiosas clarisas en Guatemala.

Devotísimo de la gran Madre de Dios, construyó en su honor altares.

Tantos méritos llegaron á oídos del rey, quien le propuso á la Santa Sede para regir la diócesi chiapaneca en 1,708.

El P. Torrubia en su Crónica franciscana Parte 9.^a, es el único que nos enseña que «En Consistorio secreto que se tuvo en el Quirinal á 25 de Septiembre de 1.708, fué presentado por el Rey para este obispado (de Chiapas.)—Fr. Juan Bautista Alvarez de Toledo, Religioso Franciscano.»

Al siguiente año el Ilmo. Obispo de Guatemala, Fr. Mauro de Larreategui y Colón, le consagró el 15 de Diciembre en la iglesia de San Francisco, que había reedificado; según Juarros á principios de 1,710 tomó posesión de su Iglesia. Lo que en Chiapas hizo lo refieren los siguientes autores.

Eguiara, que construyó un hospital y lo dotó: instituyó la Cofradía de los Dolores para aumentar la piedad de sus

fieles hácia esta Soberana Señora y en alivio de las almas del Purgatorio. Otra página brillante de su vida episcopal es la pacificación de la guerra de castas, promovida por los indios zendales. Cedo la narración de este suceso á D. Flavio Paniagua.

«Las continuas vejaciones de que eran el blanco constante, hizo que 32 pueblos se enfurecieran levantando en 1,712 la bandera sangrienta de la guerra de castas. Se reunieron en el pueblo de Cancuc: dieron muerte á los PP. Mariano de Lamburu, Nicolás Colindres, Simón de Lara y Juan de Torres, todos dominicanos; ocultaron la plata de las iglesias del Partido, ignorándose hasta hoy el lugar en el cual se encuentra, y vinieron á establecer su campamento en Iluistan con el fin de atacar á Ciudad Real. La fuerza de éstos se calculó en 15 mil, siendo derrotada por la de la capital.

«Como esta insurrección se conoció en Guatemala, vino en persona el Señor D. Toribio Cosío, Gobernador y Capitán general con una fuerza respetable, con la cual logró pacificar todo el partido de Zendales.

El rey, á quien se dió cuenta de este suceso y su resultado, en Cédula de 9 de Diciembre de 1,713, da las gracias á Cosío, al Señor Obispo Alvarez de Toledo, á D. Diego Baños, Oidor, y á otras personas, por su eficacia y cooperación en la paz de esta Provincia: honrando al primero con un Título de Castilla en Cédula de 24 de Diciembre de 1,714, (2) que fué de Torre Campo, recomendándole que en las provisiones que haga, tenga presente á todas las personas que hubiesen servido en esta jornada.

«Finalmente, como el 21 de Noviembre, fiesta de la Presentación de la Santísima Virgen, se obtuvo la victoria, en Cédula de 24 de Febrero de 1,715, se mandó edificar una iglesia con este título, y que en ese día se celebrase una fiesta en acción de gracias con misa solemne cuyos gastos eran de cuenta del Real erario. El Cabildo de Catedral celebra hasta el día esta festividad.»

Antes de proseguir, debo añadir que en las Memorias de Guatemala debidas al Ilmo. Señor Arzobispo Pelaez,

editadas allí en 1,872, en el cap. 68 del Tomo II, se hallan mayores detalles sobre dicha sublevación, entre otros que fueron matados también estos sacerdotes en esta ocasión: Fr. Juan Campero, franciscano; Fr. Juan Gómez y Fr. Manuel Mariscal, dominicos y el cura D. Francisco de Andrade. Hay constancia que salieron las tropas españolas de Guatemala en Octubre de 1,712. En la Cartilla de Coro de esa Catedral, formada por el Ilmo. Señor Colina, se lee la fiesta que en dicho día se hace en agradecimiento de esa victoria. Dice el Señor Pelaez que en la antecámara de la antigua Audiencia existe una pintura con su explicación, donde están estos sucesos.

Pineda, copiado por Paniagua, dice: «Trabajó en el ornato y aseo de las calles de Ciudad Real, empedrándose algunas con los ahorros de su renta.» El hospital antes mencionado, dice, contenía «seis camas para hombres y seis para mujeres.» Igualmente, una casa para educandas bajo el título de Santa Rosa de Viterbo, así también Juarros.

Eguiara refiere que fué promovido al obispado de Guatemala en 1,714 y con él Lorenzana, Beristáin, Alcedo Gams y Hernaez. Juarros que en 1,712 á cuya sede entró el 30 de Abril de 1,713 y tomó posesión en Mayo 30: recibió sus bulas en Octubre 22 y el 28 tomó nueva posesión. Evidentemente al poner todos estos detalles, estaba mejor informado y por lo mismo digno de mayor crédito que los autores citados.

Los hechos principales de su pontificado en Guatemala, fueron: haber consagrado la iglesia de San Francisco en Septiembre 23 de 1,714; al Ilmo. Señor Olivera su sucesor en Chiapas el 27 de Diciembre del mismo año en el convento de Totonicapan; haber construido casa para mujeres arrepentidas y fundó capellanía para que se les diga misa los días festivos, fincó mil pesos para las clarisas; preparó la fundación de las capuchinas; dotó á más de 20 niñas para que fuesen religiosas; estableció y dotó con

munificencia en 22 iglesias la hora del tránsito de Nuestra Señora; dió cuantiosas limosnas á los conventos de regulares y á los necesitados. Alcedo añade, que favoreció el convento de misioneros franciscanos conocido por Colegio de Propaganda fide; Beristáin escribió que las efusiones de su misericordia y generosidad llegaron hasta dar de limosna el pectoral y los anillos episcopales; lo mismo dice el Sr. Lorenzana, copiando ambos á Eguiara, y éste agrega que consagró campanas de la iglesia de San Francisco, y el templo del Convento de San Cristóbal Totonicapan.

En 1,723 fué promovido para Guadalajara; pero hallándose anciano, falto de salud y sin fuerzas para tan largo viaje, hizo dimisión de la mitra de Guatemala y renunció de la de Guadalajara, retirándose á vivir como franciscano. Felipe V. solicitó de Su Santidad le instituyese de nuevo Obispo de Guatemala, más no se realizó por su muerte en Julio 2 de 1,725. Fué sepultado en el Colegio de Cristo ó sea de los misioneros citados, celebrando sus honras su sucesor el Ilmo. Señor Dr. D. Nicolás Carlos Gómez de Cervantes. El Señor Lorenzana señala la muerte en Julio 10 de 1,722, tomada de Eguiara y repetida por Alcedo, Beristáin, y O'Ryan, Bibliografía de Guatemala.

Escribió y publicó:

Quoestiones quodibetales, impresas en España.

El Prelado querubín, modelo de un perfecto provincial, impreso en Guatemala por José Pineda Ibarra en 4.º 16.... Es un sermón pronunciado en Capítulo.

Sermón en acción de gracias por un Capítulo: Imp. en México por Juan José de Guillena Carrascoso. No conozco ninguno de estos trabajos, menos estos inéditos:

Apéndice sobre la probabilidad de opiniones, en que se explican las 68 proposiciones y se trata de la elección.

Explicación de las apostólicas constituciones de Inocencio XI para erigir los Colegios franciscanos de Propaganda fide.

Varios sermones.

CAPILLA ALFONSO X

(1) Aprobada y confirmada por Inocencio XI en la Bula «E suprema militantis Ecclesiae» dada en Santa María la Mayor Junio 18 de 1,687 (Hernaez Tom. II pág. 455).

(2) En el tomo IV de la Historia General de la Real Hacienda, escrita por D. Fabián de Fonseca y D. Carlos de Urrutia de orden del virrey Conde de Revillagigedo.—México. 1.851 en la pág. 351, se lee que el título de Marqués de Torre Campo, se concedió en Agosto 7 de 1,714. En 1,716 D. Toribio se trasladó á Filipinas (Recordación Florida, Tomo II pág. 182).

En la 4.^a parte de la Crónica de los dominicanos de Filipinas, escrita por Fr. Diego Collantes en 1,783, consta que el dicho Marqués de Torre Campo, montañés, fué gobernador de aquellas islas desde 1,721 hasta 1,729. En las «Guerras piráticas de Filipinas,» por D. Vicente Barantes, Madrid 1,878 en la pág. 222, se lee que hizo en Diciembre de 1726 el Marqués un tratado de paz con el rey de Joló.» En la Gaceta de México, Febrero de 1,731, se lee que llegó á Acapulco el 21, en la de Abril, que el 1.^o entró en esta capital: en la de Mayo que el 13 fué padrino en la consagración del Señor Arzobispo Vizarrón. Fué caballero de Calatrava.



Dr. D. Jacinto de Olivera y Prado

En el Archivo de la Antigua Universidad, existente ahora en la Biblioteca Nacional, me hallé el expediente que se formó cuando el Señor Olivera adquirió en ella los supremos grados académicos; por él consta: que era hijo legítimo del Alférez de Oaxaca D. Francisco de Olivera y Avila, y de Da. Josefa Prado y que en esa ciudad había nacido. Ha de haber sido el año de 1659, pues cuando murió decía la «Gaceta de México» en 1733, que tenía 74 años de edad.

Cuando visité á Oaxaca, en Diciembre de 1899, busqué la partida de su bautismo, no la hallé; allí me comunicaron que había nacido en la Hacienda de Alemán, de la feligresía de Zautla; desde entónces la encargué y hasta hoy la espero y seguiré esperando. En esa Hacienda existe su retrato, con esta inscripeión: El Ilmo. Señor Dr. D. Jacinto de Olivera Pardo, Abogado de la R. Audiencia de México Dr. en Cánones y leyes Canonigo Doctoral y Deán de Guadalajara, Obispo de Suydad R' de Chiapa, Nació en la Hacienda de sus padres en terminos.....

En la parroquia hay otro retrato con esta inscripeión: «El Ilmo. Señor Dr. D. Jacintho de Olivera Pardo Abogado de la R. Audiencia de México, Dr. en Canones y leyes Canonigo Doctoral, y Deán de Guadalaxara: Obispo de Ciudad RL. de Chiapa. Nació en la hacienda de sus padres en terminos desta Cabesera de San Andrés Zautla: Baptizóse en esta Iglesia, en este lugar, en esta pila el año de 1662 por el mes de Agosto. «También me contaron que descendia del ilustre caballero D. Juan de Olivera que gozaba de Escudo de Armas y Blasón antiguo de la casa Olivera, que uno de sus ascendientes el Lic. D. Lorenzo de Olivera erigió el templo de la Preciosa Sangre de Cristo con el fin de que tuvieran sepultura los pobres de so-

lemnidad. En el nicho do está la estatua de éste se ven esculpados dos Escudos de Armas, el uno dice: «Oliveras y Avilas,» y el otro «Zárates y Cansecos,» (Títulos de nobleza por D. Pedro José de la Vega..)

Fué alumno en esta capital, del Colegio llamado de Cristo, donde obtuvo una beca real, según el mencionado expediente. El 28 de Enero de 1679 se graduó de bachiller en filosofía, el 12 de Mayo de 1683 en cánones, el 20 de Diciembre del mismo, de licenciado y en leyes en Junio 4 de 1685, y el 9 de Enero inmediato de doctor en cánones; y en 1684 en la de Leyes; pretendió le dispensaran cuatro años de pasantía, dispensa que alegaba, ya se había dado, porque quería presentarse con ese grado á la oposición de la Canongía doctoral en su iglesia de Oaxaca. No se logró este deseo, así como tampoco obtener la cátedra de Clementinas en la Universidad, á la que igualmente se opuso en Junio de 1684, y en 1687 á la doctoral de la iglesia de Guadalajara que obtuvo. En los diarios de Robles se lee en Octubre 1696, que el rey le ascendió de esa canongía á Chantre de la misma Catedral de Guadalajara.

Mota Padilla, en su Historia de la Nueva Galicia cap. 55 escribía en 1742 que fué en esa Catedral su segundo canónigo Doctoral, y más adelante catorceavo Deán. No precisa ninguna fecha; en cambio añade este elogio:

« Sugeto que nos dió materia para detenernos, tanto « por sus letras, como por su ejemplar vida, pues es no- « torio á todos haber sido inculpable; y habiendo admi- « nistrado jurisdicción ordinaria muchos años como Pro- « visor y Vicario General del obispado, no dió motivo á « queja; tanta era la satisfacción que tenían de su docti- « tud y conciencia, que sin más instancia ni apelación, se « ejecutoriaban las mas de sus determinaciones; de aquí « procedía el mantenerse en tiempo de su gobierno toda « tranquilidad; arrastrábanse las voluntades de todos, por « que le veneraban como padre de la República, por ser « quien serenaba las controversias que se suscitaban en- « tre personas de respecto, y quien socorría las necesida-

« des de los pobres vergonzantes, y en quien hallaban los « desvalidos todo su consuelo y alivio, y porque no que- « de solo en generalidad, buen testimonio perpetuo tene- « mos en las dotes que dejó para huérfanas, que sortean « cada año los capitulares con dote de \$300, y cuando las « fincas producen más, se dan otros 300 más por el deán á « otra niña, el día de la Natividad de Nuestra Señora, 8 « de Septiembre de cada año, y esta dotación la fundó en « su vida, no por testamento, y del mismo modo creó ma- « yores cantidades en el fomento del beatario de Jesús « Nazareno, que ya hoy es convento de religiosas domi- « nicas, con el título de Jesús María; de suerte que cuan- « do el año de 1712 le presentó Su Majestad por Obispo « de Chiapa, apenas tuvo con que poder costear su viaje; « y gobernó su iglesia con felices aciertos, hasta que con « su muerte dejó á sus ovejas llenas de sentimiento, y en « Guadalajara se continuaron las lágrimas que ya desde « el día de su ausencia se vertían.»

Juarros en su Compendio de la historia de Guatemala, tomo 2 pág. 74, dice que el Señor Olivera á la edad de 55 años fué consagrado por su Ilmo. antecesor el Señor Alvarez Toledo el 27 de Diciembre de 1714 en el pueblo de San Cristobal Totonicapan. Este lugar pertenece á Guatemala, de cuya capital dista al N. O. 39 leguas y de San Cristobal las Casas 92 leguas al S. O. quizá se verificó allí por hallarse de visita el Ilmo. Arzobispo consagrante.

De los 19 años de su pontificado nada más refiere Pineda que fundó la iglesia del Sagrario de Ciudad Real. (pág. 425 Tomo III «Boletín de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística, México 1852.)

«La Gaceta de México» de Julio de 1728 decía que por cartas del 10 de Junio se sabía que el día de Corpus (siete) sufrió el Ilmo. Señor Olivera un ataque apoplético celebrando la Misa, que no pudo acabar hasta pasada hora y media, que le repitió y se privó enteramente; pero que se había restablecido á perfecta salud. En la de Agosto de 1733 anunciaba que el día 10 de Julio había fallecido.

Beristain, quien equivocadamente le llama Francisco

y también el P. Gay, trae lo siguiente que escribió nuestro Señor Olivera:

«Informe de justicia al rey en su Consejo supremo de las Indias sobre los adelantamientos hechos por los jesuitas en las Californias,» Ms. del año de 1706, en la biblioteca de la Universidad de México, y al márgen tiene esta nota: «El Dr. Olivera es uno de los letrados de este reino que tiene la pluma mejor cortada.»

Eguiara en su Biblioteca Mexicana Letra H. é inédita, añade que fueron varias las alegaciones jurídicas y las lecciones latinas que salieron de su pluma.

La Universidad de México le hizo honras fúnebres los días 27 y 28 de Febrero de 1737 y los Doctores D. Tomás de la Cueva y Antonio Folgar peroraron y D. Cayetano Cabrera compuso para su túmulo el elogio latino que sigue: Sapientum hic flos jacet:

Flores ergo jace, Academia:

Tellus etsi tumeat in tumulum,

Florum expers surgit cenotaphium

Flos ut in terra tua hic apparuerat

In pulverem cum egressus redactus:

Vel e sepulchro fugit vel ut umbra.

HYACINTHUS in coelum translatus,

Aeternus cum jam sit et immortalis,

Amaranthi redolet naturam

Ni mavis purpuratam HYACINTHI violam.

In Olivam, cum in coelum tenderet conversam.

Speciosa, ut erat virtutibus,

Hæc illi debita arca, Domus Dei

Et ex illa aureola HYACINTHO:

Ibi cursu annorum exacto.

Victorem plausus quærat HYACINTHUM

Ubi gloriæ purpura indutus

Auro coronatus et olea,

Per victorias, ac triumphos.

Parta sibi pace requiescit. (Eguiara.)

Traducido quiere decir:

«Aquí yace la flor de los sabios. Oh Academia! arrója-

le flores: aunque la tierra se jacte por su sepulcro y este monumento se levante sin flores; la flor que aquí se veía antes, al salir de esta vida en polvo se ha convertido, ó sale del sepulcro cual sombra. Jacinto trasladado al cielo ya es eterno é inmortal, exhala la fragancia del amaranto ó si mejor se quiere la de la violeta encarnada del jacinto. Al subir al cielo se ha vuelto en oliva. Esta Arca hermosa como era por sus virtudes, Casa de Dios consagrada con justicia á El, y ceñida con la aureola de preciosos jacintos; al terminar su carrera el triunfo busca á Jacinto vencedor, vestido con la púrpura de gloria, ceñido con el laurel y el oro símbolos de sus victorias y de sus trofeos, descansa en la paz sempiterna que para sí consiguió.»

Nada tratan de este Prelado Alcedo, Gams y Hernæz.



BIBLIOTECA ALFONSO X

Fr. José Cubero

Y REMIREZ DE ARELLANO.

El P. Gari, en su Biblioteca mercedaria, copiado del 3er tomo de los «Hijos de Madrid,» escribió que este Prelado nació en Madrid, que sus genitores fueron D. Juan Cubero y Da. Gabriela Remírez de Arellano, que profesó en la Orden de Nuestra Señora de la Merced en Diciembre 25 de 1,683, en manos del Comendador Fr. Jerónimo Mendoza, que era de talento y de disposición y que cursó su carrera literaria hasta graduarse maestro en Teología.

Se sabe, por la portada de un sermón, que fué Comendador de los conventos de Burgos, Logroño y Toledo; Examinador Sinodal de Burgos y Secretario de la Provincia de Castilla.

Predicó en Salamanca en Marzo primero de 1,707 un sermón del Santo Angel Custodio que se dió á la imprenta, no lo he visto, quizá en él se dirá cuál de los cargos antes referidos desempeñaba á la sazón. Fué también Calificador del Santo Tribunal de la Inquisición, y por último Visitador general de la Provincia de Nueva España. No he podido averiguar cuándo llegó á nuestras playas: lo único que consta, por las Gacetas de México, que ya en Enero de 1,728 desempeñaba este cargo, y que el 15 de Agosto del mismo predicó en nuestra Catedral en su fiesta titular, sermón que se dió á la estampa, del cual tomé la noticia de los empleos que tuvo en su Orden ya referidos.

En esa misma publicación consta, que residía en el Convento de su Religión, cuando el 5 de Octubre de 1,734 recibió la Real Cédula que le nombraba Obispo de Chiapas, fechada en el R. Sitio de San Ildefonso el primero de Mayo, y el 12 de Junio del siguiente año las Bulas Pontificias tal vez dadas el 9 de Julio de 1,734, para concordar esta fecha que Gams asigna á su elección; de suerte que Juan

rros, Pineda, y Paniagua, se equivocaron al señalarla el año de 1,737.

Las Gacetas nos dicen también que el Señor Arzobispo Vizarrón, en el Oratorio de su palacio, confirió la consagración episcopal al Señor Cubero el 10 de Julio de 1,735. Permaneció en la capital hasta el 16 de Octubre: durante estos meses confirió Ordenes el 23 y 24 de Julio en la iglesia de la Merced, el 31 en la de las monjas de Valvanera; en esos tres días fueron 156 individuos los ordenados y los confirmados en ese mes 825. En el mes siguiente los días 13 y 14 celebró nuevamente Ordenes en la dicha Merced y los días 27 y 28 en Jesús María á 155 individuos seculares y regulares y confirmaciones conferidas 5,058. El 24 de Septiembre ofició de pontifical en la fiesta de Nuestra Señora de las Mercedes en su iglesia.

Según queda dicho, el 16 de Octubre salió á su Diócesi y permaneció diez días en la célebre Villa de Guadalupe. Empezó el largo viaje á su Obispado á la edad de 68 años cuando menos, pues ya contaba sólo de vestir el blanco hábito 52.

Lo único que he podido saber, de los 14 años de su pontificado, lo dice una de las mencionadas Gacetas; la de Mayo de 1,739.

«Ciudad Real de Chiapa.—Las últimas cartas de esta capital refieren en breve estas noticias: que la iglesia del hospital real del gran Padre San Juan de Dios, que en el tiempo de dos años y cuatro meses se ha fabricado con limosnas del Ilmo. Señor Obispo, de su Provisor y de otros benefactores, se concluyó perfectamente este año, y en él, á los 26 días de Febrero, la bendijo el mismo Provisor, y el siguiente en que comenzó la Novena del Santo se dedicó corriendo esta función á cargo de los RR. PP. Predicadores (domínicos) de la Provincia de Guatemala, que oficiaron y cantaron la Misa, en que predicó el R. P. Mtro. Fr. José de Cuellar, su Vicario Provincial, que asistió á ello innumerable concurso de lo primero del lugar, y no lo hizo su Ilustrísima por hallarse en la visita de su Diócesi: que consta el templo de 23 varas de longitud, 10 de

latitud y 11 de elevación, que al mismo tiempo se estrenaron sonoras campanas en su torre, que en su enfermería, que consta de 12 camas, se han curado en este trienio 280 enfermos, y que todos estos estrenos y curaciones se deben á la solicitud y cuidado del R. P. Fr. José Miguel de Ilizaliturri, actual Prior de este Convento.»

Si viviera el Lic. D. Emeterio Pineda qué diría al leer esto último, pues dice con tanto aplomo que nunca hubo juanínos en Chiapas; empero atribuye la fundación al Ilmo. Alvarez Toledó, 1710, cuando existía esta Orden hospitalaria a' lí desde 1,636.

El Ilmo. Señor Cubero, según Juarros, falleció el 23 de Junio de 1,751: Alcedo le prolongó la vida dos años más, copiado por Hernaez; Beristáin que en 1,752 cuando tenía 70 años de edad, esto es falso, pues hace suponer su nacimiento el año de 1,682 queda dicho segun profesó en 1,683; debió escribir que, de religión y cuando menos 86 de edad. Recuérdese que el sucesor, Señor Moctezuma, fué nombrado en Mayo de 1,753, para destruir así la fecha de Alcedo y de Hernaez, sin duda Gams por esta reflexión pone dudosa la fecha; parece más cierta la asignada por Juarros.



Fr. José Vidal de Moctezuma y Tobar.

En Junio 12 de 1901, dirigí al Señor Lic. D. Primo Feliciano Velasquez, residente en San Luis Potosí, la siguiente carta:

«Muy respetable amigo. Acaba de publicar el señor Agieros, un tomo que contiene las obras de Vd., el 34.º de la «Biblioteca de Autores Mexicanos.» Después de felicitar á Vd. por sus brillantes producciones, me voy á tomar la licencia de hacerle una advertencia, sobre la siguiente duda histórica. En la página 136 asegura Vd. que el Ilmo. Señor Moctezuma era potosino. También así lo creía yo según lo escribí en una de las notas al Sedano en sus «Noticias de México,» tomo II, página 18. Hace tiempo solicité la partida de bautismo de dicho Prelado, por conducto de mi inolvidable amigo el finado Señor Cañónigo Lic. D. Bernabé Alcocer, quien después de haber registrado el archivo parroquial de esa ciudad, me contestó que no se hallaba allí.

«Entonces me puse á buscarla en el Sagrario Metropolitano de esta capital y hallé la siguiente: «En primero de Abril de mil y seiscientos noventa y seis, con licencia de el cura semanero Baptizé á Joseph Gabriel Ioachin, Hijo de D. Juan Vital Moctezuma y de Da. María Josepha de Tobar, fué su madrina Da. Antonia de Reyes. Dr. Manuel Muñoz de Aumada. Fr. Francisco Xavier Palavicines.» Si este niño era vástago del Emperador Moctezuma, parece que más bien debía residir en esta Capital, donde residía su familia.

«Para cerciorarme si esta partida era la del Ilmo. Señor Obispo de Chiapas, averigué que tuvo una hermana religiosa, Sor Juana Francisca: acudí al archivo del Con-

vento de San Lorenzo, encontré en efecto que había profesado en 1720, hija, como el Ilmo Señor, de D. Juan Vidal Moctezuma y de Da. Josefa Tobar.

«Beristáin fué el primero que escribió que S. S. Ilma. era potosino, á quien copió el P. Gari. en su Biblioteca Mercedaria, añadiendo que nació el 7 de Agosto de 1709. Otros, como Alcedo, Juarros y Pineda, han escrito que era originario de esta Capital. En el «Compendio histórico del Concilio III Mexicano,» ó sea un potpourri, página 414, publicado en 1879, se dice que nuestro obispo era mexicano, y en el «Catecismo de la Iglesia Mexicana» editado en 1881, por el mismo autor, que era potosino.

«No he podido averiguar cuando ingresó dicho Ilmo. Señor, á la Orden Mercedaria, sólo me consta que en 1723 era ya Lector y Secretario de Provincia, conforme se ve en la Adición al cap. 45, Edad cuarta de la Crónica que de esta Orden formó el P. Pareja, páginas 538 y 539: que en 1726 comenzó á fungir como Comendador, es decir, superior de un Convento, primero del de México y después del de San Luis Potosí; en el «Mercurio Mexicano» de Febrero de 1740 se lee que el 20 de Enero fué electo segundo definidor y en 1746 le eligieron Provincial: obtuvo, concluido su cargo, la encomienda de visitar los conventos. Sólo he sabido que en Octubre de 1747 se encontraba en el de Lagos (Pareja, página 548).

«En vano he buscado en el Archivo de la extinguida Universidad, que está en nuestra Biblioteca Nacional, si allí se le reconoció el grado académico de Maestro, que entre los regulares así se llamaba y entre los seculares doctor, pues según la Gaceta de Junio de 1739, en esa fecha llegaron dos grados de Maestros para los PP. Fr. José Vital Moctezuma, y Fr. José Rodríguez.

«Fué electo Obispo de Chiapas en Mayo 28 de 1753 esto es, cuando contaba 57 años de edad.

«No debe de llamar á Vd. la atención que para aquella diócesi tan accidentada en su terreno, se le escogiera de esa edad, pues antes habían ido de mayor: el célebre P. Las Casas, con 70 años á costas: el antecesor del Señor

Moctezuma, su hermano de religión, el Señor Cubero, con 67: el agustiniano Zapata Sandoval, con 65, después los SS. Olivares y García Guillén, con 62 y el Señor Ladrón de Guevara, con 59; apesar de esa edad los mencionados trabajaron en la viña del Señor y algunos de éstos pasaron después á otras diócesis.

«La consagración del Señor Moctezuma consta que se verificó en Puebla el 2 de Junio de 1754, en cuyo día cayó ese año la fiesta de Pentecostés, de manos de su Obispo el Señor Alvarez Abreu y con asistencia de su auxiliar. (Diario de Castro Santana.)

«Ignoro cuando tomaría posesión de su diócesi; lo que me consta por Pineda, que la visitó, que se reedificaron las iglesias y las casas curales, que enriqueció á su Catedral con reliquias, con una custodia de oro esmaltada de piedras preciosas, con un cáliz y dos copones del mismo metal, con otras alhajas y ornamentos muy valiosos. Dotó cinco festividades, edificó una larga pared del convento de las concepcionistas y contribuyó al empedramiento de las calles de su episcopal ciudad, San Cristóbal.

«Existe un panegírico á San Pedro, que no ha caído en mis manos, publicado aquí y predicado por el Señor Vital Moctezuma en esta Catedral Metropolitana, como le refiere Beristáin. En San Bartolomé de los Llanos, acabó su vida el 3 de Octubre de 1766, esto es, 12 años de episcopado: sus restos se trasladaron en 1792 á su Catedral.....»

En el Museo Nacional existe su retrato del cual tengo copia fotográfica y que se reprodujo en «El Tiempo Ilustrado» de Mayo de 1904.

El P. Alegre, al concluir su historia de la Compañía de Jesús en Nueva España, dice que había fallecido el Señor Moctezuma, añade: «á cuyo afecto y constante protección debemos un eterno agradecimiento. Vivía cuando se recibió la bula (constitución) de la Santidad de Clemente XIII *Apostolicum Pascendi* (Enero 7 de 1765,) en que de nuevo confirma nuestro Instituto; fué de los que mostraron su singular amor á nuestra Religión, dando las gracias al Soberano Pontífice por aquel Breve, y esplayándo-

se en alabanzas por lo mucho que le servían en su diócesi nuestros operarios.»

Ya queda dicho, que los jesuitas fueron en vida del Señor Bravo de la Serna. El 18 de Octubre de 1768, tomaron posesión de las casas que donó D. Juan Valtierra para Colegio, el P. Francisco Paez y el hermano Francisco de León. No puedo saber quienes les sucedieron: en 1764 se hallaban en dicho Colegio los siguientes Padres:

Nicolás Benavides.

Martín Olague.

Francisco Iguategui.

José Iturriaga.

Antonio Jiménez.

h. José Blanco.

Cuando fueron expulsados tres años después, se hallaban los PP. Miguel Urizar, Olague, Iguategui, Iturriaga, Gil Rodríguez y el h.^o Blanco.

En el Menologio de los varones más perfectos de la Compañía, escrito por el P. Florencia añadido por el P. Oviedo y publicado en 1747, se mencionan al h.^o Juan de Ajuria que «ejercitó algunos años el oficio de mercader en Ciudad Real» y murió en Marzo 29 de 1714, y al P. Francisco de Arenas en Septiembre 15 de 1712, que vino de España con un tío suyo obispo de Chiapas, y después entró á la Compañía.

En el Catalogo de los jesuitas que formaban la Provincia de México cuando su expulsión, formado por D. Rafael de Zelis, impreso en 1873, solo se encuentra al P. Pío Laguna originario de Chiapa nacido en Mayo 16 de 1734, ingresó á la Compañía en Agosto 27 de 1755, ocupado en la misión de Santa María Basaraca en Sonora y que falleció en Iztlán en Septiembre 4 de 1768.



D. Miguel de Cilieza y Velasco.

Juarros dice que era «hijo de la ciudad de Guatemala y de una de sus primeras familias: leyó la cátedra de leyes hasta jubilarse, y sirvió varias veces el oficio de Rector en la Real y Pontificia Universidad de San Carlos de Guatemala: fué Provisor y Vicario general del obispado de Nicaragua y del Arzobispado de Guatemala: Canónigo y Maestrescuelas de la Catedral de la segunda: el año de 1766 fué nombrado obispo titular de Aramite y Auxiliar del Señor Dr. D. Francisco de Figueredo, que se hallaba ciego y muy viejo; muerto dicho Señor Figueredo, fué promovido el Señor Cilieza á la Iglesia de Chiapas el año de 1767; pasó á su Iglesia y tomó posesión el 23 de Diciembre del mismo año, y murió el 7 de Abril del siguiente año.» Es decir, á los 3 meses 15 días.

El mismo autor en otro lugar asigna que los años de 43, 52, 54 y 58. fué Rector de la Universidad, contando que desde 1705 se nombraba por un año, resulta que lo fué en 1742, 51, 55 y 57. Su ingreso al Cabildo guatemalteco también lo pone en 1743 y su ascenso á la dignidad de Maestrescuelas en 1761.

También asevera que murió el Señor Figueredo el 2 de Febrero de 1765, sin haber podido conferir la consagración al Señor Cilieza, ésta la recibió del Ilmo. Señor Vilches, obispo de Nicaragua, y que antes de pasar á Chiapas, consagró el templo de la Merced de Guatemala, el 10 de Octubre de 1767.

Pineda lo único nuevo que nos da á saber, que murió nuestro Señor Cilieza en San Bartolomé, y que embalsamado fué sepultado en la Catedral.

Gams, escribió que el nombramiento del Señor Cilieza para el Obispado de Chiapas, fué el 27 de Abril de 1767, trasladado del de Adrumen ó Adramytium.

Beristáin escribió que nuestro Cilieza fué catedrático